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мощностью 500 МВт. Объект решит вопрос 
энергодефицита в юго-западной части края 
и поддержит стабильную работу энергоси-
стемы Крымского полуострова. Стоимость 
проекта — более 27 млрд рублей. Черномор-
ская зона представлена проектом строитель-
ства винодельни, которая будет работать по 
принципу полного цикла — от переработки 
винограда до продажи уже непосредственно 
вина. Одним из ведущих проектов восточной 
экономической зоны станет реконструкция 
уникального крахмального завода  — един-
ственного в стране производителя мальтодек-
стрина, или, по-дру гому, патоки.

По традиции отдельно будут представ-
лены наши крупнейшие города: Сочи, Крас-

нодар и Новороссийск. Но если раньше это 
были три отдельных стенда, то теперь мы 
их объединяем в одну тематическую экспо-
зицию «Умные города Кубани». Посетители 
форума смогут лично оценить все плюсы 
нового федерального проекта. Здесь будут 
смоделированы конкретные ситуации, ко-
торые покажут преимущества внедрения 
новых технологий. К примеру, система 
«умный светофор» позволит отслеживать 
трафик в том или ином районе, не допуская 
серьезных пробок. А внедрение элементов 
«умного города» в школах поможет роди-
телям контролировать местонахождение 
ребенка: они будут автоматически полу-
чать сигнал на телефон, как только ученик 
зайдет в школу.

Что касается конкретных цифр — сколько 
контрактов мы подпишем и на какую сумму, 
то здесь я из года в год отвечаю одинаково: 
давайте дождемся итогов форума. И на самом 
деле эти цифры не так интересны. Это не по-
казатель качества работы краевой команды. 
Гораздо важнее, какие из этих соглашений 
мы доведем до конца и реализуем. В конеч-
ном счете мы должны получить новые рабо-
чие места и стабильных налогоплательщи-
ков. Заключать соглашения ради соглашений 
нет смысла. Мы стремимся к стопроцентной 
реализации планов, под которыми ставим 
подпись. И с 2015 года нам уже удалось со-
кратить количество расторжений с 50 до 15 %. 
Вот это уже результат.

Н  
  
— Важнейшая тема предстоящего фо-
рума  — национальные проекты. Они 
сформированы, в процесс их реализации 
активно включаются субъекты РФ. Как 
ведется эта работа в Краснодарском крае, 

какие региональные проекты появились 
у нас?
— Дело в том, что основные направления раз-
вития, которые были заложены в нацпроек-
тах президентом, уже легли в основу нашей 
«Стратегии-2030». Для ее разработки мы 
провели серьезную аналитическую работу. В 
прошлом году документ был  утвержден  и при-
обрел юридический статус. И именно на этот 
документ мы опирались при создании реги-
онального компонента нацпроектов. В итоге 
для достижения целей, обозначенных прези-
дентом, на Кубани сформировано 44 проекта.

О целевых показателях экономики я уже 
сказал. Мне бы хотелось более подробно 
остановиться на социальных и инфраструк-

турных проектах, которые в первую очередь 
влияют на качество жизни кубанцев.

Это, конечно, уровень развития здраво-
охранения. В рамках президентского нац-
проекта мы разработали семь своих, регио-
нальных. Здесь основной упор будет сделан 
на увеличении продолжительности жизни 
населения, борьбе с сердечно-сосудистыми и 
онкозаболеваниями, развитии детского здра-
воохранения.

К примеру, со следующего года в Красно-
даре начнется строительство нового корпуса 
Детской краевой клинической больницы. 
На  это потребуется 6 млрд рублей, и, благо-
даря поддержке Федерации, проект стал 
реальностью. По сути это будет новое совре-
меннейшее учреждение, которое позволит 
оказывать высокотехнологичную помощь 
детям всего юга страны и даже проводить 
операции по пересадке костного мозга.

С этого года мы вплотную приступаем к 
созданию медицинского кластера в краевой 
столице. Для размещения медучреждений 
уже предусмотрен и зарезервирован учас ток. 
Здесь будет построен новый онкологический 
центр. Рассматривается возможность строи-
тельства и радиологического центра.

И, конечно, мы продолжим развитие сель-
ской медицины. Половина населения края — 
это сельские жители. Мы продолжим стро-
ительство офисов ВОП, в планах открытие 
16  центров амбулаторной онкологической 
помощи, переоснащение и ремонты медуч-
реждений в районах.

Что касается образования, мы подготови-
ли восемь отраслевых проектов. В ближайшем 
будущем считаю стратегической задачей про-
должение строительства школ и детских садов. 
В этом году мы планируем построить десять, 
как и в прошлом. В 2018-м за счет строитель-
ства новых детских садов, реконструкции по-

мещений и возведения пристроек нам удалось 
создать пять тысяч мест в дошкольных учреж-
дениях — эта  работа будет продолжена.

Мегапроект, который начинаем реали-
зовывать в этом году,— строительство шко-
лы-интерната для одаренных детей Кубани. 
Ее  особенность в том, что на конкурсной 
основе абсолютно бесплатно здесь смогут 
учиться все дети: и те, кто живет в городах, 
и  проживающие в сельской местности, в 
семь ях, в которых уровень дохода не позво-
ляет отправлять детей на учебу за пределы 
района. Школа будет рассчитана на 1100 мест, 
общежитие при ней — на 600 мест.

Но на эти амбициозные проекты необхо-
димо амбициозное финансирование. Где его 

взять? Конечно, в первую очередь  — за счет 
поддержки ведущих отраслей экономики. К 
примеру, сельское хозяйство. Мы  разработа-
ли проект «Экспорт продукции АПК». Наша 
цель  — к 2024 году достичь объема экспорта 
сельхозпродукции в $3,8 млрд. Но  для того, 
чтобы нарастить экспорт, необходимо увеличь 
объем производимой продукции. И  здесь я 
вижу большой потенциал в развитии отрасли 
переработки. К примеру, глубокой переработки 
зерна: это очень перспективное направление 
для бизнеса, которое мы готовы поддержать. 
Кстати, на РИФе мы представим инвестпроект, 
о нем я уже упоминал — реконструкция завода 

по производству мальтодекстрина. Это яркий 
пример глубокой переработки зерна — произ-
водство уникально и востребовано, мы плани-
руем выйти на объем продукции 28 тысяч тонн 
в год и закрыть потребность всей страны в этой 
пищевой добавке.

Безусловно, мы будем наращивать и под-
держку сельхозпроизводителей. Но мера-
ми господдержки будем стимулировать их 
не  продавать сырье, а перерабатывать, объ-
единяться в кооперативы на стадии пере-
работки. Таким образом они становятся 
устойчивее на рынке и уходят от сырьевой 
экономики.

Поддержку в регионе получат не только 
аграрии. Мы поддержим любого инвестора.  

И прежде всего — своего, внутреннего. В рам-
ках нацпроекта в области малого и среднего 
предпринимательства мы разработали пять 
своих проектов. Только в этом году на их ре-
ализацию регион выделит 450 млн рублей. 
Кстати, региональный компонент этого нац-
проекта получил высокую оценку Минэко-
номразвития РФ и вошел в пятерку лучших 
по стране.

Премьер-министр страны Дмитрий Ана-
тольевич Медведев перед новым годом со-
общил, что на предстоящем форуме главы 
субъектов смогут обсудить специфику реа-
лизации нацпроектов на своих территориях с 
экспертами и бизнес-сообществом. Это хоро-
шая возможность для нас получить ответы на 
интересующие вопросы и услышать мнение 
специалистов и предпринимателей.

Конечно, чтобы рассказать обо всех про-
ектах Краснодарского края, понадобится 
слишком много времени. Но хочу подчерк-
нуть, что наши 44 проекта затрагивают все 
основные и жизненно важные для кубанцев 
социально-экономические направления. 
И мы будем стремиться к тому, чтобы резуль-
тат ощутил каждый житель региона.

Ф  
— Инвестиционный форум «Сочи-2019» 
имеет всероссийский статус, но проходит 
в Краснодарском крае. Как край и город 
готовились к приему гостей, какая ожи-
дается культурная программа?
— Думаю, что в этом году мы примем, как 
и в прошлом, не менее шести тысяч чело-
век. Есть, если можно так сказать, невиди-
мая часть подготовки к мероприятию. Это 
обес печение безопасности, достаточного 
количества транспорта, мест размещения — 
те моменты, которые касаются комфортного 
пребывания наших гостей и при хорошей 
подготовке просто не должны замечаться. 
Здесь мы рассчитываем, как и всегда, срабо-
тать на отлично.

И, конечно, есть та часть, которая, мы 
надеемся, запомнится участникам. На на-
шем стенде мы постарались сделать мак-
симально насыщенную деловую програм-
му: различные круглые столы, дискуссии 
с участием федеральных спикеров. Будем 
говорить о реализации майского указа пре-
зидента, о «Стратегии-2030», по-новому 
посмотрим на развитие ключевых направ-
лений экономики региона и обсудим отрас-
ли, которые только предстоит поднимать, 
но которые абсолютно точно могут стать 
прорывными для региона — та же киноин-
дустрия.

И, конечно, мы надеемся, что время на от-
дых у участников тоже останется.

Уже традиционно форум совпадает с Зим-
ним фестивалем Юрия Башмета. Это зна-
ковое событие в культурной жизни города. 
Будут работать художественные выставки, 
проводиться концерты.

Мы планируем провести и различные 
спортивные турниры: по баскетболу, хоккею, 
горным лыжам. Такие соревнования всегда 
вызывают большой интерес у участников 
форума.

Ну и, конечно, сама природа Сочи, Олим-
пийский парк, горнолыжные трассы Красной 
Поляны — это то, что всегда привлекает на-
ших гостей. 

«В рамках нацпроекта в области 
малого и среднего предпринимательства 
мы разработали пять своих проектов. 
Только в этом году на их реализацию регион 
выделит 450 млн рублей»




